
Рекомендации родителям по
адаптации ребенка к детскому саду

Детский сад – новый период в жизни ребёнка. Это, прежде всего, первый опыт
коллективного общения.
Новую обстановку, незнакомых людей не все дети принимают сразу и без проблем.
Большинство из них реагируют на детский сад плачем. Одни легко входят в группу,
но плачут вечером дома, другие соглашаются идти в детский сад с утра, а перед
входом в группу начинают капризничать и плакать.
Основной причиной, которая вызывает слёзы у ребёнка является - тревога,
связанная со сменой обстановки. Из привычной, спокойной домашней атмосферы,
где мама рядом и в любой момент может
прийти на помощь, он перемещается в
незнакомое пространство (встречает,
пусть и доброжелательных, но чужих
людей), и режима (ребёнку бывает сложно
принять нормы и правила жизни группы,
в которую он попал). В детском саду
приучают к определённой дисциплине, а в
домашних условиях она не была так
важна. К тому же, личный режим дня ребёнка нарушается, это может
спровоцировать истерики и нежелание идти в ДОУ.
Чтобы малыш как можно легче и спокойнее прошёл этот нелёгкий, но очень
важный период в жизни, хотим предложить вам несколько рекомендаций:
● Готовьте ребенка к общению с другими детьми и взрослыми. Посещайте с
ним детские площадки, праздники, дни рождения, приучайте к играм со
сверстниками.
● Обучайте ребенка до начала посещения детского сада элементарным навыкам
самообслуживания: пользоваться горшком, самостоятельно есть, одеваться и т.п.
● Приучайте ребенка к детскому саду постепенно. Заранее приведите его в
группу, чтобы он познакомился с воспитателями, погулял вместе с детьми. В
первое время оставляйте ребенка в саду лишь на несколько часов, забирайте во
время прогулки, до обеда. Постепенно увеличивайте этот интервал, приходя за ним
после обеда, тихого часа, полдника. Если не возникает осложнений, через 1-2
недели можно перейти на обычный режим. Однако не затягивайте процесс
адаптации, иначе ребенок привыкнет к своему особому положению.



● Никогда не пугайте ребенка детским садом или воспитательницей. Важно
создавать положительный образ детского сада.

● Вместе с тем, отправляя ребенка в детский сад, не сулите ему райской жизни,
будьте честны с малышом, однако делайте акцент на всем, что может
способствовать позитивному настрою: расскажите о том, что ему может быть там
интересно, чему он сможет научиться.
● Позаботьтесь о том, чтобы собрать ребенку все, что ему может понадобиться
в группе (запасную одежду, сменную обувь, спортивную форму и т.п.).

● Предложите ребенку взять с собой в
детский сад его любимую игрушку,
вызывающую у него теплые чувства и
ассоциирующуюся с домом. Пусть игрушка
«ходит в садик» вместе с ним ежедневно и
знакомится там с другими. Расспрашивайте,
что с игрушкой происходило в детском саду,
кто с ней дружил, кто обижал, не было ли ей
грустно.

● В первые дни оградите ребёнка от
дополнительного общения: походов в гости, детские площадки и т.д. Лучше после
детского сада вместе с ребёнком побыть дома. Так как ребёнку (его нервной
системе) необходимо отдохнуть от эмоционально насыщенного дня. В период
адаптации старайтесь исключить телевизор из вечерних развлечений малыша.
Мерцание экрана только усилит раздражение и нагрузку на нервную систему.
Исключение можно сделать для передачи «Спокойной ночи, малыши!», эта
передача идёт в одно и тоже время и может стать частью «ритуала» отхода ко сну.
● Перед сном можно сделатьмалышу расслабляющий массаж, прослушать
вместе тихую мелодичную музыку, записи шума моря или звуков дождя, почитать
сказку. 
● Постарайтесь создать дома спокойную, бесконфликтную обстановку. Чаще
обнимайте ребенка, гладьте по головке, говорите ласковые слова. Отмечайте его
успехи, улучшение в поведении. Больше хвалите, чем ругайте. Ему сейчас так
нужна ваша поддержка!
● Будьте терпимее к капризам. Они возникают из-за перегрузки нервной
системы. Обнимите малыша, помогите ему успокоиться и переключите внимание
на что-то интересное.
● Призовите на помощь сказку или игру. Вы можете придумать свою сказку о

том, как маленький мишка впервые пошел в садик, и как ему сначала было неуютно



и немного страшно, и как потом он подружился с детьми и воспитателями. Эту
историю вы можете инсценировать с игрушками. И в сказке, и в игре ключевым
моментом является возвращение мамы за ребенком. Ни в коем случае не
прерывайте повествования, пока не дойдете до этого момента. Собственно, цель в
том и заключается, чтобы малыш понял: мама обязательно за
ним вернется.

● Общайтесь с воспитателями, спрашивайте о состоянии и самочувствии
своего ребенка, о том, как он ведет себя среди сверстников. Не забудьте
предупредить, если у него есть какие-то привычки или непереносимость отдельных
продуктов, аллергия.
● Одна из самых распространенных проблем — утренний плач ребенка при
расставании с родителями. Важно не поддаваться на провокации со стороны
малыша и дать ему понять, что как бы там ни было, а ходить в садик ему придется.
Будьте последовательными и уверенными в том, что делаете. Твердо скажите
малышу, что вы его оставляете только на несколько часов, что так надо, что вы его
любите и обязательно придете за ним в определенный час. Сократите «сцену
прощания». Как правило, уже через несколько минут после исчезновения родителя
ребенок успокаивается.
● Создайте «ритуал прощания»: договоритесь заранее с ребенком, например, о
том, что вы помашете ему в окошко и пошлете воздушный поцелуй, так ему будет
проще отпустить вас. И, конечно, не забудьте похвалить его в те дни, когда ваше

расставание будет проходить спокойно.
● Пусть малыша отводит тот родитель или

родственник, с которым ему расстаться
легче. Воспитатели давно заметили, что с
одним из родителей ребенок расстается
относительно спокойно, а другого (чаще
всего маму) никак не может отпустить от
себя, продолжая переживать и после ухода.
А вот забирает лучше пусть тот, с кем

эмоциональная связь сильнее!
● Если вас что- то тревожит по поводу посещения ребенком дошкольного
учреждения, поделитесь своими опасениями с сотрудниками нашего учреждения.
Мы готовы прислушаться к вашим пожеланиям.
● Надеемся, что соблюдение данных рекомендаций помогут ребёнку менее
болезненно пережить процесс адаптации и детский садпревратится для малыша
в уютный, хорошо знакомый ипривычный мир!



Помните, важны терпение, последовательность и понимание!

Желаем вашим дочкам и сыночкам легкой адаптации


